

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Alrededor del Mundo El cero absoluto

El cero de los termómetros y el absoluto.—Fenómenos que marcan el absoluto.—El límite del frío.—Muerte universal.—Los planetas muertos y su conservación.—Los egipcios y la naturaleza.—Tormentas de nieve en un laboratorio.—El hielo helado.—Maravillas de las temperaturas bajas.—El hidrógeno es un metal.—El mayor frío y el mayor calor que hasta ahora se han conseguido.

Cualquiera que haya leído las obras de Balzac recordará de seguro, porque es una de las que se quedan más fijas en la memoria *La investigación de lo absoluto*; una de las concepciones más hermosas del gran novelista. Van Claes vive hoy día. Pero se llama Dewar; en vez de apedrearle los chicos de la calle, le ha alojado y ha puesto á su disposición máquinas costosísimas y de gran potencia el Royal Instituto de Londres; y en vez de buscar, como Van Claes, la cristalización del carbono, el absoluto que busca el profesor Dewar es el frío absoluto, el verdadero cero, menos productivo, á primera vista, que el diamante, pero de muchísima mayor importancia que éste en el terreno científico.

El cero que marcan los termómetros es un cero relativo, y por lo tanto, un cero mentiroso. Bajo el punto de vista de la verdad absoluta, tiene razón el maestro Ferreras cuando desautoriza á los termómetros. Estos no sirven más que como punto de comparación entre cómo afecta el calor (ó el frío) al agua y cómo afecta á las demás materias; todos tienen como límites el hielo y el agua hirviendo. En la naturaleza las temperaturas del agua helada y del agua hirviendo son cifras insignificantes comparadas con la realidad de los extremos de frío y de calor que se alcanzan en el universo.

El cero absoluto, es decir, el límite extremo del frío es de 461 grados bajo el cero del termómetro Fahrenheit. ¿Cómo se ha llegado á saber esto, cuando todavía el ingenio de los hombres no ha conseguido producir el frío absoluto? Por dos hechos tan misteriosos y tan perfectamente comprobados como la tendencia de la aguja magnética á apuntar siempre al Norte. Estos dos hechos son los siguientes:

Todos los gases se contraen bajo la acción del frío, y al hacerlo, grado por grado, por la ley de las proporciones en disminución, señalan invariablemente un punto en que, caso de continuar la reducción de volumen quedarían reducidos á la nada. Esto no sucede en la práctica porque al llegar los gases al estado líquido deja de operar la ley y las proporciones de la contracción de volumen no son las mismas. Pero si continuaran en el estado gaseoso, y la ley es igual para todos los gases, la contracción por el frío llegaría á reducirlos á la nada, á todos, á la temperatura de 431 grados Fahrenheit bajo cero.

Por cierto que en contra de lo que ocurre con los metales, el carbono es peor conductor á medida que baja su temperatura, mientras que á la elevadísima temperatura del arco eléctrico su conductibilidad alcanza el máximo.

Según los hechos citados, á 461 grados Fahrenheit bajo cero se encuentra el límite del frío de que podemos tener idea. Pero prácticamente no ha llegado á conseguir el profesor Dewar más de 346 grados bajo cero; lo cual ya representa una temperatura de 150 grados más baja de cuanto se había realizado hasta ahora; pero le falta descender 115 grados para llegar al cero tenido por absoluto, al cero real.

Los 346 grados bajo cero ya conseguidos han bastado y aun sobrado para demostrar que cuando se llega al cero absoluto todo cuanto hay en la tierra sufre una transformación tan completa, que todo muere y todo pierde el carácter con que se le distingue á la temperatura ordinaria. No hay, por ejemplo, dos sustancias que se combinen con tanta fuerza de llamante energía química que el fósforo y el oxígeno á la temperatura ordinaria; y sin embargo, si se echa un pedazo de fósforo en una vasija de oxígeno líquido flota en él con la misma tranquilidad que una astilla de madera encima del agua.

Otro de los hechos interesantísimos que se desprenden del estudio del frío extremado es que las temperaturas muy bajas dan una enorme fuerza de cohesión á los cuerpos. El polvo cósmico y las demás teorías sobre la formación de los mundos estaban basadas en cierto modo sobre la idea de que los planetas muertos se van desmenuzando poco á poco. Los experimentos del profesor Dewar demuestran que á medida que se enfría un planeta se hace más y más duro y aumenta de una manera co-

losal la cohesión de sus partículas. Diríase que la naturaleza embalsama sus muertos planetarios con mayor esmero que los antiguos egipcios preservaban de la corrupción á sus difuntos.

Una visita al laboratorio del profesor Dewar en el Royal Institute de Londres parece un viaje á lo desconocido.

Es una gran fábrica de frío en el que á las horas de trabajo caen fuertes nevadas no obstante estar techado. El sabio abre el condensador para sacar un poco de oxígeno líquido y en el acto se forma en el salón una verdadera borrasca de nieve. En los días en que 112 grados Fahrenheit bajo cero eran una maravilla, se consideraba al ácido carbónico helado como una cosa tan extraordinaria como hoy lo es el aire líquido! el profesor Dewar lo tiene en grandes cantidades en su laboratorio y lo emplea á paletadas á cada momento para mantener fríos los metales con que experimenta.

Allí también se hiela el hielo, lo cual parece una paradoja y no lo es: el hielo, sometido á temperaturas mucho más bajas que la suya, salta en pedazos lo mismo que un pedazo de cristal caliente cuando se le mete de pronto en agua fría. Las burbujas de jabón también se hielan y conservan sus hermosos irisados. El nitrógeno se hace sólido en manos del sabio y parece entonces un hermoso cristal blanco.

Ahora las dos grandes empresas que tiene entre manos el profesor Dewar son reducir á sólidos el oxígeno y el hidrógeno. Este último tiene la reputación de ser el más fugaz de todos los gases, y se cree que debe ser el vapor de un metal verdadero bajo todos sus aspectos. Hierve á 400 grados bajo cero, cuando casi todos los demás metales lo hacen de 1.200 á 3.500 grados Fahrenheit, sobre cero. Pero se liga con los metales como si fuese uno de ellos, y para la conducibilidad del calor y de la electricidad no sigue la ley de los gases, sino la de los metales. Faraday fué quien primero expuso la teoría de que el hidrógeno es un metal y pronosticó que si le llegaba á solidificar presentaría la misma textura y el mismo brillo que un metal.

Con Dewar trabajando en Londres á 346 grados Fahrenheit bajo cero y Moissau investigando en París la naturaleza á 6.300 grados sobre cero, no hay duda de que nos vamos acercando al conocimiento exacto de ese gran y misterioso agente que se llama calor y que hace vivir al mundo.

WANDERER

La causa del capitán Dreyfus

La vista del proceso.—Comentarios políticos.—Un embajador comprometido.—Una conjura contra el Ministro de la Guerra.

El 19 de este mes comparecerá en París ante el Consejo de Guerra que ha de juzgarle el

capitán Dreyfus, acusado de haber entregado á una potencia extranjera papeles importantes del Ministerio de la Guerra.

Los periódicos del país vecino dicen que con arreglo al precepto legal que abolió la pena de muerte en materia política, no podrá condenarse á Dreyfus á pena superior á la de trabajos forzados á perpetuidad.

De la defensa del capitán se ha encargado el eminente abogado M. Demange; la vista será á puerta cerrada. Con arreglo á la ley, se necesita, por lo menos, una mayoría de cinco votos contra dos (El Consejo se compone de siete jefes y oficiales) para declarar la culpabilidad del acusado.

El acuerdo de que se celebre la vista del proceso á puerta cerrada está siendo muy discutido por la Prensa. Los enemigos de esta medida dicen que, por una parte; el secreto hará creer que Dreyfus ha entregado al extranjero documentos de una importancia excepcional, no siendo así, y por otra hará sospechosa la rectitud del fallo: si es absuelto, se dirá que se ha querido echar tierra al asunto y, si condenado, que no se le han concedido las necesarias garantías de defensa.

Los periódicos suponen que el ministro de la Guerra, general Mercier, es quien muestra mayor empeño en que se imponga á Dreyfus un severo castigo, y hasta alguno de aquellos le han censurado duramente, suponiendo que juzgaba la culpabilidad del acusado con notoria imprudencia. Los ataques dirigidos por una parte de la prensa al general Mercier á una indisposición del ministro de Estado, M. Hannotaux, han dado lugar á que se forje una novela, que no es la primera que circula acerca del asunto Dreyfus. Dicese que el embajador de Alemania, conde de Munster, resultaba gravemente comprometido en la cuestión de espionaje, y que, para evitar complicaciones internacionales, M. Hannotaux le devolvió los documentos que atestiguan sus tratos con Dreyfus, pero que el general Mercier, empeñado en castigar é este último aunque se descubrieran sus relaciones con el embajador tedesco, conservaba fotografías de los papeles comprometidos y pensaba hacer uso de ellas, por lo cual sus compañeros de Ministerio habían resuelto sacrificarle, empezando por organizar una enérgica campaña periodística contra él; la enfermedad de M. Hannotaux era, según se añadía, un pretexto para no asistir al Consejo de ministros á causa de la tirantez de sus relaciones con el ministro de la Guerra.

Otros periódicos desmienten estas noticias, asegurando que M. Hannotaux está realmente enfermo y que la conjura contra el general Mercier, así como la supuesta intervención del embajador de Alemania, son puras fábulas que no merecen que se les dé el menor crédito.

POR CORREO

Paris 18.—Aunque se había convenido que la elección presidencial para la Cámara de diputa-

dos no se verificaría hasta pasadas las vacaciones de las próximas Pascuas, la Cámara dispuso ayer que dicha elección se verificase esta tarde, en virtud de una carta dirigida á la asamblea por M. Félix Faure, diciendo que en su calidad de ministro de Marina, no puede aspirar á la candidatura de la presidencia de la Cámara, para la cual había sonado su nombre con insistencia.

El diputado M. Sarrien expuso la conveniencia de que no se demore la elección presidencial, á fin de evitar las competencias que pueden surgir durante las tres semanas que han de transcurrir aún, entre los candidatos, provocando divisiones sensibles entre los republicanos.

«La elección inmediata, dijo, dará fuerza moral á los trabajos de la Cámara.»

Consultada la asamblea sobre la proposición de M. Sarrien, se acordó que la elección de presidente se verificase esta tarde.

Paris 18.—Telegrafian de Roma que aumentó el escándalo por la cuestión del Banco Romano.

El señor Tanlongo, en las cartas que dirige á la prensa desde la cárcel donde se halla preso, insiste en que el señor Crispi se ha perdido en diferentes ocasiones sumas importantes.

Añade el exdirector del Banco que también la esposa del presidente del Consejo, señora Lina Crispi, para quien se había abierto cuenta corriente, y cuyas cartas posee y dará á la publicidad cuando convenga, pidió diversas cantidades, así como un Antonio Crispi, primo del presidente del Consejo.

Dicese que las cartas de Mad. Crispi no comprometen en nada á su marido como funcionario público, pues están dirigidas á un dependiente de la casa del señor Crispi que desempeñaba el cargo de mayor domo.

El escándalo ha llegado ya al colmo, y muchos diputados abandonan la capital sin esperar el término de la legislatura, que se cree que durará aún dos meses.

Paris 18.—Mañana se celebrará el consejo de guerra que ha de juzgar al capitán de artillería monsieur Dreyfus, acusado del delito de alta traición, por haber facilitado documentos importantes del ministerio de la Guerra al extranjero.

Espéranse con vivo interés el fallo del tribunal militar, creyéndose que el acusado será sentenciado á la última pena.

Coincide con este suceso, el hecho de haberse declarado en nulga todos los obreros de la gran fábrica de Rafael Dreyfus, hermano del capitán, establecida en Mulhonse, por haber querido rebajar los jornales de los operarios.

Dada la indignación general que ha producido en Francia la conducta del referido capitán, la opinión se subleva contra el fabricante, que no ha podido elegir peor ocasión para dar publicidad á su nombre.

116 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

—Vaya un hombre incomprensible! hay en su gesto y en su mirada algo de inexplicable. A pesar de que no soy tímido, su presencia me hacía experimentar una especie de embarazo y un malestar...

—Por eso V. M. no ha negado nada de cuanto ha pedido este escudero charlatan, dijo Chabannes en tono desabrido.

—Bah! ¿no tenemos lo principal, el castillo primero y despues la vida de esos rebeldes caballeros?... Por fin prosiguió Carlos restregándose las manos, vamos á dejar este maldito país en el que tanto me he fastidiado. Si por el cielo! partiré mañana, pues esta noche tengo que despedirme de cierta persona... Entre tanto me divertiré entrando en el castillo de Chatillón á caballo y con la lanza en ristre... ¿Lo ois, señores?

Todos se inclinaron, mientras que Chabannes, viendo el buen humor del rey se le acercó con aire zalamero.

—V. M. no ha dicho todavía á quién piensa dar el rico feudo de Chatillón?

—Aun no he formado resolución alguna sobre este particular, replicó Carlos distraídamente.

—En este caso, señor, prosiguió Chabannes, os dignareis tener presentes las grandes pérdidas que he experimentado en estos últimos tiempos y podéis concederme esta baronía en compensación de los males que he sufrido.

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 113

de todo mal en este mundo! En fin, pensad que el escudo que vais á hacer pedazos y que el nombre que vais á deshonrar, son las armas y el nombre de valientes y leales caballeros, los cuales, por espacio de dos siglos, han vertido su sangre por vuestros augustos antepasados! Acordaos que son las armas y el nombre de Bernardo el Zurdo; amigo de vuestro abuelo el rey San Luis, y las armas y el nombre de Aquibaldo III de Chatillón, compañero de Duguesclin! ¡Ah! señor, que por la falta de uno solo, no infameis á esa noble rama de servidores fieles, ni borreis esa larga lista de buenos y señalados servicios.... ¡Oh! mi rey y señor, sed, misericordioso, como quereis que Dios lo sea para con vos el día que comparezcáis ante él!

El halconero había ido levantando insensiblemente la cabeza, y si bien permanecía aun arrodillado tenía clavada su vista en el rostro del rey y en el de su consejero Esta mirada oculta hasta ahora, afectaba aqnel brillo milagroso que tan pocas personas podían resistir. Carlos volviendo un poco la cabeza, dijo con voz conmovida á Chabannes:

—Tiene razon, á fe mía! este vasallo ha defendido perfectamente su causa... Estos Chatillón eran valientes y tendremos en consideración sus pasados servicios

Y en seguida, dirigiéndose á Godofredo, añadió:

Paris 18.—Telegrafian de Moscou que con motivo de ciertas disensiones surgidas entre los profesores y los estudiantes de aquella Universidad, éstos han hecho una manifestación, permitiéndose desahogos de tal gravedad, que hubo de intervenir la fuerza armada para restablecer el orden.

Los principales instigadores de la manifestación han sido excluidos de las clases, no pudiendo ya continuar sus estudios en aquel centro de enseñanza.

Paris 18.—Se ha efectuado al comenzar la sesión de la Cámara de los diputados, la elección del nuevo presidente.

El centro ha abandonado á Mr. Méline, demostrando la evolución ya conocida de la mayoría contra el proteccionismo recalcitrante.

Mr. Brissón ha sido elegido presidente por 249 votos, contra 213 otorgados á Mr. Méline. La maniobra es considerada habilidosa, porque arranca el prestigio de Mr. Brissón, que es indiscutible, á los socialistas, que se valian de él contra la mayoría gubernamental.

No obstante, el grupo socialista iniciador de la candidatura ha conceptualado una gran victoria el resultado de la elección.

Al ser proclamado el escrutinio se ha oído un estentóreo. ¡Viva la República! salido de los escaños socialistas. Del mismo grupo, el diputado Mr. Faberot ha gritado. ¡Viva la República social! y Mr. Groussier ¡Viva la revolución social!

Luego se ha puesto á discusión un proyecto de ley que regulariza varios créditos.

Ha sido aprobado el proyecto por 340 votos contra 97, á pesar de la oposición del diputado socialista Mr. Chauvin

Mercados

Paris 18.—Cotizaciones en los mercados de:		
Amberes.	Cafés. Río n.º 7. fr.	92'00
Hmburgo.	Azúcares: 88º. »	8'67
	Petróleo. . . . »	4'95
Magdeburgo.	Azúcares. 88º. »	8'65
Burdeos.	Cacaos. . . . »	85'00
Marsella.	Trigo, rojo invierno n.º 2. . . . »	13'25
Nueva York.	Trigo, rojo invierno n.º 2. . . . »	62'12
	Petróleo. . . . »	5'10
Roubaix.	Lana peinada. . . »	3'85
Buenos Aires.	Cambio del oro. »	347'00

Paris 18.—El gobierno no ha recibido noticia alguna confirmando el propósito atribuido á la Reina de Madagascar por algunos periódicos ingleses, de aceptar las condiciones impuestas por Francia.

Calcuta.—Esta mañana ha salido de Wano la primera columna expedicionaria contra los waziris, y mañana saldrán dos brigadas en la misma dirección.

Paris 18.—Roma.—La ciudad está tranquila y los habitantes se muestran indiferentes. Los diputados de oposición que se encuentran en sus respectivas provincias tratan de promover en ellas una agitación legal.

San Petersburgo.—El general Gourko ha sido relevado del cargo de gobernador militar de Varsovia á petición suya y fundado en motivos de salud.

Paris 18.—Atenas.—Después de una viva discusión, la Cámara de los diputados ha desechado por 63 votos contra 45 el proyecto de ley disponiendo la retención de la recolección de las pasas.

Paris.—19.—Tifis Ha mejorado la situación de Armenia: han sido puestos en libertad muchos prisioneros armenios y se ha castigado á los kurdos

Constantinopla.—El sábado los representantes de Francia, Inglaterra y Rusia han aceptado la admisión de delegados en la comisión de los sucesos de Armenia. Se discuten actualmente las condiciones y las facultades de los delegados.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Mr. Berger ha presentado á la Sociedad francesa de Física un aparato portátil fotográfico construido por Mr. J. Richard, que ha bautizado con el nombre de «verascopo».

Este aparato está basado sobre el principio de la vuelta inversa de los rayos luminosos; del tamaño de unos lentes de teatro, constituye, gracias á dos objetivos, separados por un plano de 65 milímetros, tiene un chasis almacén, una cámara oscura pequeña y da pruebas estereoscópicas; pero lo que constituye su originalidad es que los mismos objetivos y la misma cámara sirven para examinar la prueba positiva obtenida sobre el cristal por medio del negativo directo; en estas condiciones, el ojo del operador se halla colocado, con relación á la placa, en las mismas condiciones que los objetivos con relación al objetivo; éste será, pues, visto, sin deformación perspectiva, con sus relieve aparente conforme á la realidad; esto es lo más nuevo y elegante del aparato de Mr. J. Richard.

Un proceso de la buena época romántica se está discutiendo en la Audiencia de Londres: se trata de un pleito interpuesto por el conde Alberto Nugent, contra una señora muy elegante, Claudia Augusta Nicolai, nacida en Ormonde, para recobrar una casa en Brighton, que Claudia pretende le fué cedida por su amigo el conde. He aquí, según los diarios ingleses algunos hechos relativos á este pleito, revueltos en la primera audiencia:

«El conde Nugent conoció á la Srta. Nicolai en 1836; tenía entonces el conde 70 años y Claudia 22. Su primera entrevista fué casual en la estación de Charing Cross de Londres y fué el origen de una larga intimidad en el curso de la cual el conde gastó mucho dinero para la joven mujer, enviándola á completar su instrucción en las grandes ciudades del continente, acabando por llevársela á casa como institutriz de su hija Josefina. Una vez dueña de su posición, la Srta. Nicolai pronunció palabras imprudentes y tomó una actitud insuficientemente respetuosa.

La que en 1836 escribía á su protector todas las ternuras imaginables—ejemplo: «Querido, mi hermana te envía sus saludos, pero yo no quiero cumplir el encargo, tan celosa estoy de tí, y aun: «Mi verdadero amor», «mi dulce tesoro», etc.—Un día dijo á la condesa Josefina: «Espera que llegue á ser tu madrastra, que entonces te ajustaré las cuentas», y así otras amenidades por el estilo. Hasta acusó á su discípula de haberla querido envenenar.

Durante mucho tiempo la familia Nugent se esforzaron en arrancar al conde de la seducción de Claudia; pero en vano. Persuadido que se había intentado contra la vida de la hermosa joven y comprendiendo que ella no tenía que esperar nada de los Nugent si muriese, decidió darle «en compensación á la tentativa de envenenamiento» una casa en Brighton, repre-

sentando con los muebles un valor de 250.000 pesetas y que en buena justicia pertenecía á las hijas del conde. Estas han intentado un pleito de recobrar. En cuanto al conde, de lo que acusa á la Srta. Nicolai, es haberle engañado haciéndose pasar por celibatorio y después no haberle reservado sus favores para él sólo, como ella se había comprometido. Pretende, pues, perseguirla «por ruptura de promesa de casamientos» (sic).

En el curso de la primera audiencia, en la que el conde Nugent debía formalmente acusar á su hija de haber intentado envenenar á la señorita Nicolai, se ha encontrado indispuerto. Este proceso es seguido con interés apasionado por el público amante de escándalos.

Han sido condenados en Paris tres camelots de nombre Robs, Garrota y Jerubach, que con gran desearo ofrecían billetes de teatros á menos precio de su valor delante del coliseo de la Renaissance.

Los timadores hac an sus ofrecimientos principalmente á los provincianos, los cuales, al darse cuenta del engaño, pues los billetes eran falsos, ponian el grito en el cielo al ver que no los dejaban ver el espectáculo.

Mistress William Paterson, la archimillonaria americana que todavía no hace muchas semanas se instalaba en uno de los maravillosos hoteles que rodean el Arco de Triunfo en Paris, acaba de dar á conocer en sus salones á una artista que está llamada á producir mucho ruido en el mundo del arte.

Esta nueva estrella del arte es la señorita de Vorenskaya, una deliciosa rusa con dos ojos negros como el carbon, con un cabello como las alas de un cuervo y con un cutis de color de luna que cautivan á cuantos lo miran.

La presencia en Paris de la encantadora rusa, es una novela en cuatro líneas. Desde hace ya bastante tiempo, estaba prometida á un oficial de la guardia imperial del Czar, que goza de un nombre distinguido y de una gran fortuna. La familia de éste se ha negado resueltamente á que se case su hijo con una joven que no tiene dote grande ni pequeña, viéndose obligada la amante pareja á renunciar, por ahora, á su deseado enlace.

Desde este instante, la señorita Vorenskaya juró hacer una fortuna, aprovechando la preciosa voz que tiene y su excelente escuela de canto.

En muchas casas conservan y usan todavía lámparas de petróleo, en pueblos y ciudades existen depósitos de petróleo de los que se evaporan gases temibles, y pronto coches, buques, bicicletas y triciclos alimentados con petróleo correrán por nuestras calles ó surcarán nuestros mares y ríos. ¿Cual es el peligro de explosión de los vapores que se escapan de los almacenes y del empleo del petróleo? He aquí algunos conocimientos técnicos.

La mezcla del gas de petróleo con el aire se convierte en explosivo, ó explosible, cuando contiene un volumen de gas de petróleo por 5 6 á 17.2 volúmenes de aire atmosférico. En otros términos, hay que temer una catástrofe, cuando, en un local cualquiera, la capa de aire respirable es de 55 á 94 por ciento. Por el contrario, cuando la densidad del gas de petróleo es muy considerable, mayor que la indicada por las cifras anteriores, la mezcla no es explosible.

Le Petit Journal ha sido demandado ante los tribunales franceses por la publicación de

un folletín de una novela de Octave Mirbau, titulada *Cassaire et Pescaire*.

El demandante es un inspector de la Escuela de estudios de Monge, llamado Pescaire, que muéstrase agraviado contra dicho periódico, pues por la coincidencia de nombre con el protagonista de la novela, ve expuesto constantemente á las burlas de sus discípulos, sin poder ejercer sobre ellos la consiguiente autoridad.

Mr. Pescaire solicita 10.000 francos como indemnización de daños y perjuicios.

De las Provincias:

De un caso rarísimo en los tiempos que corremos, da cuenta un periódico de Málaga.

Hé aquí el hecho: Una señora de aquella ciudad ha recibido, procedente de Sevilla, una carta sin certificar y en sobre de papel muy fino, que dejaba trasparentar el contenido, la suma de cincuenta y cinco duros en billetes del Banco de España y además en décimo de la lotería para el próximo sorteo de Navidad.

Un sobrino suyo, joven atolodrado, dispuso el envío de esa extraña é improcedente manera.

Y sin embargo, ha llegado intacto. Debemos consignarlo en honor de aquellos empleados de correo.

La Audiencia de San Sebastián ha absuelto al periódico *La Voz de Guipúzcoa*, que había sido procesado por un artículo que denunció el señor Romero Robledo en el Congreso como ofensivo para S. M. la Reina.

En Córdoba ha fallecido un niño á quien su madre, para hacerle dormir, le propinó, por consejo de una vecina, un cocimiento de adormideras. La oficiosa curandera ha ingresado en la cárcel.

En Málaga se considera probable que en la semana próxima reanuden sus trabajos los obreros huelguistas de la fábrica «La industria malagueña».

La población de Cullera está excitadísima contra el juez municipal y el cabo de la guardia civil de aquel puesto, quien, acompañado de tres individuos del cuerpo, penetró en la morada de don Domingo Vallés, donde algunos amigos de la casa jugaban al tute y al bezigue. El cabo les intimó á que le siguieran, y como aquéllos objetaran que no habían delinquido, fueron atados codo con codo y conducidos á la cárcel con gran sorpresa del pueblo al ver entre los detenidos las personas más principales del pueblo.

En un momento la casa capítular resultó pequeña para contener á la muchedumbre, que enterada del suceso, pedía la libertad de los citados señores, que fué conseguida, organizándose acto seguido una manifestación imponente, que pidió al diputado señor Sapiña una reparación por lo que allí se calificó de atropello.

El alcalde señor Pedrós, á pesar de guardar cama, ha escrito de su puño y letra un oficio al gobernador participándole el suceso y pidiendo la separación del juez y del cabo de civiles.

Dicen de Sevilla que no queda un solo maestro en toda la provincia sin haber percibido sus dotaciones correspondientes al anterior año económico, incluso el aumento gradual de sueldo, que han recibido también cuantos tenían derecho á ello en el pasado ejercicio. Lo devengado en el actual va pasándose con la puntualidad posible.

El jueves pasado se vió en la Audiencia de Pamplona la causa seguida contra Juliana Molinero, por el siguiente delito:

Se le ocurrió á dicha mujer la idea, con objeto de proporcionarse dinero, de decir á muchas personas que había tomado dos décimos de la lotería.

Fingió dos números, que no tenía, y principió á distribuir fracciones á sus conocidas y amigas.

Llegó el sorteo, y, admirense nuestros lectores, los dos números fueron premiados; y admirense todavía más, el uno con el premio mayor y el otro con el premio segundo.

Excusado es decir el jolgorio y la satisfacción de los que llevaban parte, al ver la lista en los periódicos. Todos se consideraban ricos Pero la Juliana Molinero, que debe ser un buen punto, al encontrarse en el aprieto de entregar muchos miles de pesetas, que ella no había visto, ni pensaba ver, dijo que un caballero guardaba los décimos.

En fin, que se tiró de la manta, y se descubrió que la Juliana no tenía los décimos premiados y que había engañado á sus amigas.

El tribunal apreció el hecho, no como estafa, sino como engaño y le impuso á la Juliana dos meses de arresto.

A fines del corriente mes llegará la estatua de Oquendo á San Sebastián.

La de yeso, que se colocó provisionalmente sobre el pedestal este verano, está en estado tan lamentable, que se han visto en la necesidad de encajonarla para evitar se desmorone.

Se ha descubierto en los archivos del alto Garona, en Tolosa, una hoja de la Biblia, escrita con caracteres visigóticos del siglo noveno.

Después de un estudio profundo del texto,

—Accedo á tu demanda. El escudo de tus señores no será deshonrado, ni sus nombres borrados del libro de la nobleza; morirán con su cinturón y sus espuelas... Pero con la condición que las gentes de Chatillón, al dejar el fuerte, nos entregarán á sus señores atados de piés y manos para hacer con ellos lo que mejor nos parezca.

—Señor, replicó Godofredo, suplico á V. M. que considere que los vasallos y los soldados de Chatillón no se atreverán á poner la mano sobre sus señores cuyo pan han comido tanto tiempo; sería un mal ejemplo exigir de ellos una cosa contraria á su derecho y á su conciencia. V. M. debe ejercer como mejor pueda su justicia contra los que le han ofendido. Por lo que toca á los señores de Chatillón, no debe sorprenderos que después de rendidas las armas y desistido de su rebelión, se esfuerzen cuanto les sea posible en sustraerse á vuestra venganza... La hormiga, este insecto tan humilde y tan débil, trata de salvar su vida cuando la ve amenazada!

Las quejas del halconero habían impresionado al rey mas de lo que parecía.

—Comprendo, dijo el monarca sonriendo; tus buenos señores cuentan escaparse á favor del desorden que traerá consigo el acto de tomar posesión. Pero vigilaremos todo lo posible y aquí está el conde de Dammartin que se en-

cargará gustoso de esta tarea; creo que no habrá disfraces ni salidas secretas que puedan engañarle.

Chabannes se sonrió siniestramente en tanto que Godofredo poniéndose de pié pasó á tratar de las medidas que debían tomarse para que el castillo de Chatillón se entregase á la hora convenida. Bajo pretexto de que una parte de la guarnición ignoraría la rendición de la plaza, las tropas si tiadoras debían invadir rápidamente las fortificaciones luego que se les abriese la poterna cuya señal sería una bandera blanca que ondearía en la torre principal.

—Deduzco de estas precauciones, dijo el rey no pudiendo disimular su alegría, que no andais muy acordes allá dentro; perfectamente, viviremos precavidos... Pensad tan solo en cumplir vuestras promesas tan bien como nosotros cumpliremos las nuestras... Y ahora, vasallo, debo hacerte la justicia de decirte que has servido bien á tu señor... ¿Quién eres?

—Nadie casi nadie, señor, un debil instrumento del cual quizá Dios ha echado mano para llevar á cabo una buena obra... Pero es necesario que me vuelva al castillo... El cielo conceda á V. M. muchos años de vida y de prosperidad!

Al mismo tiempo, el halconero se inclinó respetuosamente y salió de la habitación con paso precipitado, en tanto que el rey después de algunos instantes dijo:

que corresponde á los capítulos 21 y 22 de lo Eclesiástico, se cree ver una versión latina antigua, desconocida hasta aquí, la primera en Europa después de la Vulgata, y que las apariciones permiten atribuir á San Jerónimo.

De la Capital:

Con buen acuerdo la Alcaldía de esta ciudad tomaba la precaución años atrás, de no permitir que las vías que concurren en las inmediaciones de la plaza de las Enramadas, en donde se efectúa cada año en este tiempo la feria de animales de pluma y ganado, sirviesen de paseo á carruajes y caballerías, permitiéndose solamente en ella el tránsito natural é indispensable de aquéllos.

Esta disposición tenía por objeto evitar molestias y desgracias á los que por necesidad ó por curiosidad siquiera, iban á la plaza espresada y recorrían los sitios ocupados por la volatería y puestos de lechonas y otros animales.

El público agradecería que se hiciese otro tanto en el año actual.

La Alcaldía de esta ciudad ha impuesto una multa á tres vecinos del caserío de son Rapiña porque promovieron alboroto y causaron escándalo.

Dice uno de nuestros colegas que se están haciendo preparativos para cantar en la Santa Iglesia el día de San Sebastián, patrono de Palma, la misa de D. Bartolomé Torres que fué premiada en el certamen eucarístico de Valencia. Además de la orquesta, que será numerosa, tomarán parte en el desempeño los más distinguidos aficionados de esta ciudad y los seminaristas, reuniéndose más de un centenar de voces.

Ayer empezaron en el Instituto de segunda enseñanza las vacaciones de Navidad, las cuales durarán hasta el día 2 del viniente Enero y por parte de muchos alumnos hasta el siete del mismo mes, ó volviéndose de la frase consagrada por el uso, *fius es dilluns dels Reys*.

Ayer no estuvo tan favorecido por los compradores como el día anterior el mercado de la plaza de las Enramadas, efecto sin duda de haberse provisto mucha gente de pavos y otras piezas de volatería.

Esto no obstante abundaban dichos animales como si no se hubiesen comprado ya algunos millares de ellos, aprovechando la baratura á que se vendían.

CONSERVAS	TURRONES	DULCES
	De clases garantizadas y excelentes calidades. Los hallarán en la fábrica de Vicente Roselló OLMOS 139	
	BONBONES	

Durante la madrugada de ayer se desencadenó sobre esta ciudad un impetuoso viento del N. O. cuyas primeras rachas presagiaban una formidable huracán. Por fortuna fué de corta duración su primitiva fuerza, moderando un poco su ímpetu al entrar el día.

Un chaparrón caído en este período, mojanado el piso y produciendo un poco de barro, fué parte á que la inmensa cantidad de polvo que ya cubría nuestras vías no empedradas, fuese á esparcirse por las viviendas dando una pesadumbre á las amas de casa y la natural molestia á toda clase de gente.

Ayer cobraron la mensualidad del mes de Diciembre los empleados activos de la administración civil y antes de Navidad cobrarán también la suya los demás funcionarios, lo mismo que los empleados y dependientes de la Diputación provincial y del Ayuntamiento.

De modo que todos los servidores del Estado, de la Provincia y del Municipio, exceptuando los profesores de las Escuelas Públicas, antes de que llegue el día de Navidad ya tendrán cobrados sus haberes, correspondientes al mes que terminará el 31 del actual.

Ampliando la noticia dada sobre haber sido presos dos sujetos, padre é hijo, vecinos de Villafraña, conocidos por *Xeremiés*, como complicados en la falsificación de obligaciones del *Fomento Agrícola*, debemos hacer constar que el hijo fue puesto en libertad, pues además de estar hace tiempo disgustado con su padre, no resultan cargos contra el mismo.

La feria de Sto. Tomas en la plaza Mayor no presenta en la época actual el mismo carácter ni la misma animación que presentaba en años anteriores.

Cuando se traían á este puerto cuantiosos cargamentos del rico tubérculo conocido con el nombre de patatas de Málaga (batata), y se improvisaban tiendas de lona en la susodicha plaza para venderlos, cada noche en las cuatro ó cinco que precedían á la Navidad en una espe-

cie de fiesta á la cual concurrían las familias más notables de esta ciudad seguidas de sus sirvientas y allí hacían su provisión de aquellas batatas y frutas verdes y secas y otros comestibles para celebrar las pascuas.

Hoy ha decaído mucho aquella animación y aun cuando la feria se ha urbanizado si es posible expresarnos así, no llama tanta concurrencia como antes ni tiene la misma popularidad que tenía.

Sobre el canje de moneda

La situación económica de Puerto Rico continúa siendo insostenible y se agrava por momentos; y como ya tenemos indicado, refluye de una manera alarmante sobre el comercio y la industria española y muy especialmente sobre los de estas islas.

Así que, la comisión gestora nombrada en esta ciudad, no cesa en sus trabajos, habiendo dirigido ayer al nuevo Ministro de Hacienda señor Canalejas, el siguiente telegrama:

«Comisión industriales y comerciantes de esta reiteran V. E. telegrama dirigido digno antecesor referente canje moneda. Esperan de su acendrado interés en pro desarrollo riqueza nacional su pronta solución,
Bordoy, Caubet, Vicente Juan.»

Para que se vea el estado de la opinión en Puerto-Rico, que corresponde exactamente á la que aquí sostienen industriales y comerciantes, léanse las siguientes expresivas declaraciones de una importante publicación mercantil de aquella isla:

«Tal es, pues, la situación actual del mercado, que juzgamos *insostenible* por más tiempo, y que exige un pronto y eficaz remedio.»

Atraviesa Puerto-Rico en estos momentos uno de los períodos más difíciles de la vida de los pueblos, y daños de tanta consideración bien merecen la aplicación de pronto remedio—y ninguno sería tan eficaz actualmente, como la resolución inmediata del canje de la moneda, factor principalísimo de nuestra actual decadencia económica y administrativa.

El canje se impone, y se impone no solo como una medida enérgica para salvar á la riqueza pública de los desastres de una ruina inminente, sino como un acto perfectamente legal para encauzar las corrientes mercantiles, que ya no pueden resistir por más tiempo la lucha infinita é interminable que hace tiempo viene sosteniendo con el *status quo* monetario, que muy bien puede ya concebirse para al País como una calamidad funesta y bochornosa.

Y hay así mismo imprescindible deber de, al acordar el canje, resolver las reformas que convendrían llevar á cabo en la legislación de aduanas de la Península, pues el desnivel constante de los cambios de Puerto-Rico con España, tiene su origen ó nace entre otras causas secundarias, del rumbo que generalmente toma nuestra exportación. Recargados nuestros principales frutos con derechos exorbitantes, y disminuido su consumo en las poblaciones de la Península, lógico es que vaya á otros puertos extranjeros en que se pagan á mejor precio.

Hemos *imparcialmente* reseñado el estado actual del mercado, sin apartarnos de la senda que nos hemos trazado como Revisteros independientes.

La Prensa local afirma en sus columnas á última hora que por el ministerio de Ultramar se desautorizaba un cablegrama publicado por el *Herald* de New York anunciando estar resuelto definitivamente el canje de la moneda, y asegura que la noticia dada por aquel periódico periódico no es exacta—pues el árduo problema de que se trata, *aun está pendiente de resolución*, y que la forma de realizarlo no será comunicada sino á las autoridades, á fin de evitar sorpresas y perturbaciones.

El actual estado económico mercantil de la provincia no puede ser mas perjudicial y ruinoso, y es de lamentar que el Gobierno Supremo no imprima mas celeridad á la solución del conflicto, para restablecer las corrientes de las negociaciones que tanto interesan á los capitales empleados en la industria y el comercio.

Porque el País necesita levantarse de la postración en que hoy se encuentra sumido por causa de nuestra *anarquía monetaria*.

¡Que no llegue muy tarde el remedio que ha de salvarnos de la ruina!!!

En otro número, el último que ha llegado á Palma, después de encarecer más y más la necesidad del canje, añade lo siguiente:

«La Cámara de Comercio que viene abogando incansablemente por la premura en la solución del canje sin resultado práctico hasta la fecha, parece que cansada ya de trabajar infructuosamente, desaparecerá en breve por consecuencia de la dimisión que presentará su directiva, fundada en que apenas se la atiende en la gestión de respetables intereses que representa en el País. Al menos, eso se acentúa, con más ó menos insistencia, en los círculos más importantes de esta Capital.»

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Moros ladrones

Madrid 20 á las 10'30 m.

Confírmase la noticia de que los moros del campo de Melilla robaron las herramientas de los pozos que hay entre los fuertes de Camellos y Sidi Aguariaix siendo infructuosas todas las gestiones hechas para recuperarlas.

Una Proposición.—Estatua.—Suscripción popular.—Aplauso general
Madrid 20 á las 10'30 m.

En Vigo el Ayuntamiento aprobó por una unanimidad la proposición de levantar una estatua al Sr. Elduayen costeadá por una suscripción popular, en gratitud á lo que le debe dicho pueblo.

El acuerdo fué aplaudido por toda la población.

Desde Tánger

Madrid 20 á las 10'50 m.

Dicen de Tánger que mejoran las noticias recibidas de las kábilas insurrectas del interior.

Han sido embarcados en el crucero *Legazpi* ciento treinta y ocho mil duros.

Créese que hoy se determinará el que se continúen los trabajos agrícolas.

(EDICIÓN DE HOY)

El viaje de Salmerón

Madrid 20 á las 10'55 m.

El Sr. Salmerón ha obtenido unentusiasmo recibimiento en Alicante.

Dirigióse al Casino republicano, donde habló al público desde un balcón, recomendando la mayor fé para realizar los ideales republicanos y el respeto de todos los derechos.

Esta noche se celebrará una *meeting* en el Teatro.

Hoy el Sr. Salmerón visitará á Játiva.

Consejo de Ministros

Madrid 10 á las 2 t.

Se ha celebrado el Consejo de Ministros, bajo la presidencia de S. M. la Reina, habiendo resultado muy breve.

Se trató del estado actual de los debates, de la proximidad de las vacaciones y de la situación de la Hacienda.

S. M. la Reina entregó al Sr. Maura una exposición firmada por la grandeza para que se anulen los títulos nobiliarios que indebidamente se usan.

Se acordó el indulto de un reo de muerte y el traslado de dos jueces.

Los Ministros cumplimentaron á la infanta Isabel con motivo de su cumpleaños.

Después los Ministros se reunieron en Consejo.

Consejo.—Despedida

Madrid 20 á las 1'50 t.

En Consejo, los ministros han cambiado impresiones.

Se ha concedido un crédito para material de guerra y carena de buques.

Se ha hablado también del expediente sobre canje de moneda.

El exministro Sr. Salvador ha cumplimentado á la Reina.

Una vez en su despacho, al despedirse de los periodistas lo hizo con las siguientes palabras: *sic transit gloria mundi*.

Queda señalado día para la recepción oficial del representante de Turquía.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	94 00
Cambio Mallorca.	50 50
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-carriles de Mallorca.	55 00
Alumbrado por Gas.	115 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	74 00
Bonos municipales.	31 00
La Isla Marítima.	50 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 20 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	73 05
4 por 100 exterior perpétuo.	81 95
4 por 100 amortizable.	81 10
Cubas.	109 90
Banco de España.	391 00
Tabacos.	175 50
Franco.	12 20
Libras.	00 00

Barcelona 20 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	73 22
4 por 100 exterior.	81 82
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	110 25
Coloniales.	0 0 0
Nortes.	26 90
Francia.	26 15
Madrid.	73 12
París.	73 12
Renta francesa.	101 55
Londres.	00 00

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 16 de diciembre:

- Denuncia de mina.
- Precios de suministros hechos á la tropa.
- Arriendo de los pastos que se crían en los fosos de las murallas de Palma.
- Venta de un caballo, un carro con su toldo ó vela y las guarniciones de aquél, apresado con tabaco de contrabando por fuerza de carabineros.

Gastos de obras municipales de Palma.
Anuncio de la provisión de una plaza de recaudador de consumos de P. Ilesa.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Mahón y Andraitx.

Cuenta de caja del municipio de Espórlas.
Llamamiento judicial á Juan Esteva Planas, condenado en causa sobre lesiones.

Otro ídem á los causahabientes de D. Guillermo Ripoll á Miró, interesados en los autos testamentaria de doña Juana María Miró y Muntaner.

Otro ídem al sujeto que la noche del ocho de Agosto último, fué detenido en la Puerta del Muelle de esta capital con tabaco de contrabando y que se escapó en la calle de San Juan de esta misma ciudad, del carabiniere que lo había detenido.

Otro ídem á los herederos de don Joaquin Pons y Ballester, para que se personen en autos promovidos contra ellos por D. Juan Font y Obregon.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Contratas del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Palma y al hospital y factorías militares de Mahón.

Boletín metereológico

Día 20 de Diciembre á las 9 de la mañana

Barómetro.	762 1 mm.
Termómetro seco.	11 8 grados
Idem húmedo.	9 0 >
Máxima en 24 horas.	15 4 >
Mínima en idem.	10 6 >
Reflector.	6 8 >
Dirección del viento.	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	27 6 kg.
Pluviómetro.	0 8 mm.
Evaporómetro.	1 3 >
Higrómetro.	0 70 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0 0 >
Descenso del idem en idem.	2 0 >

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Habiéndose presentado D. Serafin Vidal y Samper, á cuyo nombre se expidió la libreta de imposiciones n.º 1907, en solicitud de que se declare caducada dicha libreta por haberla extraviado, se anuncia por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación lo verifiquen dentro el plazo de 3 días á contar desde la fecha en estas oficinas. En caso de no presentarse reclamación alguna durante el plazo fijado, se le expedirá el duplicado correspondiente, con arreglo al art.º 41 del Reglamento. Palma 20 Diciembre de 1893.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Vinicola Mallorquina en liquidación

No habiendo tenido lugar por falta de número de accionistas la Junta general ordinaria prevenida en el artículo 17 de los Estatutos, se convoca de nuevo á los Sres. accionistas para el día 31 del presente mes á las diez de la mañana en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura Industria y Comercio.
Palma 14 de Diciembre de 1894.—El Secretario de la C. L. Juan Marqués.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

- Nacimientos:**
Día 16.—Varones, 1. Hembras, 8.
- Matrimonios:**
Día 18.—Ninguno.
- Defunciones:**
Día 17.—Bernardo Rubí Puigcerver, soltero, de 67 años, calle de Salas, de asistencia.
Vicente Ferrer Alcover, casado, de 49 años, Hospital, de anemia.
Bartolomé Cañellas Mas, de 16 meses, calle de Vallespir, de raquitismo.
Catalina Nicolau Vidal, viuda, de 92 años, Alfarería, de vejez.
Margarita Tomás Tomás, soltera, de 55 años, calle de la Cordelería, de neumonía.

Hospital provincial:
Día 17.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas 2: 1 varon y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto: en los bajos un cerco de densos *nymps* y nubes en cruz.
Horizonte.—Nuboso por todo el círculo.
Idem del viento.—N. O. fresco.
Idem de la mar.—Cabrillada fuera de puntas con batimientos en la costa de levante.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigía de Porto-pi.—Sin señal.

Buques fondeados:
Día 20.—Vapor *Puerto Mahón*, matrícula de Mahón, de 356 ton. cap. D. J. Caldés, con 18 trip. y efectos, de Mahón.
Vapor *Balear*, matrícula de Palma, de 935 toneladas, cap. D. G. Enseñat, con 25 trip. y efectos, de Marsella.

Buques despachados:
Día 20.—Pallebot *Concepción*, matrícula de Sóller, de 44 ton. pat. G. Alemany, con 4 trip. y efectos, para Agüles.

Mataderos:
Día 21.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Porcos, 0.—Novillos, 0.—Termeros, 1.—Carneros, 3.—Ovejas, 6.—Borregos, 0.—Corderos, 72.—Cabras, 4.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 2.—Cerdos, 9.—Cerdas, 8.—Lechonas, 4.

Volatería.—Gallinas, 25.—Pollos, 19.—Gallinas, 71.—Pavos, 7.—Pavas, 4.—Palomas, 00.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Felipe Neri; exposición á las seis de la mañana. Al anochecer, Rosario, novena de Belen y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media, misa propia en honra de la Virgen su Titular.
En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana; 2:15 y 3:45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma, á las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde. De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Vapores y Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Itiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig) Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Soller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Domingo 7 y 14, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, HORAS (Salidas, Llegd.), and destinations like Anraig, S. Arraco, C. d. Illá, Calviá, Esporrias, Establiments, Estallenchs, Banyalbufar, Puigpunyent, Valldemosa, Deya, Sóller, Bunola, Lluchmayor, Santanyi, Campos, Sancellas, Sta. Eugenia, Felanig, Algaida, Montuiri, Porreras.

Hojas del Calendario

Calendar for December 1894, showing days of the week, dates, and events like 'Congelación de Mar Adriático' and 'Stos To... y Tenistocles mr.'.

HORNO DE BOLLOS DE CA'S DONAT. El dueño de este acreditado establecimiento tiene el gusto de recordar á sus parroquianos que la entrada á dicho establecimiento es por la calle de la Concepción número 46, frente al Gobierno Civil, en vez de serlo por la de Cavallería núm. 2, así como hasta hace pocos meses era, pues dicho portal permanecerá cerrado. A petición de varios señores parroquianos, además de las crocadas cocas de 1 real, las habrá de hoy en adelante á 15 céntimos de peseta. CA'S DONAT—CONCEPCIÓN 46—FRENTE AL GOBIERNO CIVIL

Nicolás Ticoulat

DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA. Extracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras. Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo.

ENTRADA PELAIRES

PIANOFONO

PIANO-ARMÓNIO CON UN SOLO TECLADO CON REAL PRIVILEGIO ÚNICO REPRESENTANTE EN LAS BALEARES. CASA PERELLÓ—UNIÓN, 19. NOTA.—Todas las personas que quieran conocer las bellezas del PIANOFONO, pueden visitar dicha casa, Unión 19.

JARABE DE GLICERO-FOSFATO DE CAL

Es el Glicero-fosfato de cal una combinación que la Química moderna nos ofrece presentándonos el fosfato de cal completamente soluble y asimilable sin esfuerzo por el organismo. Nuestro jarabe es superior al de Fosfato de cal gelatinoso clorhidrofosfato de cal etc. y sus similares. Combate eficazmente la clorosis, anemia, raquitismo y todas aquellas enfermedades caracterizadas por debilidad del organismo. FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE Colón 22 y Perejil 2

Compañía de Navegación de Sóller

El magnífico vapor LEÓN DE ORO. Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barceona todos los lunes á las nueve de la noche. Para informes: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12. En Palma, S. Rom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

VAPOR DIRECTO DE PALMA Á LAS ANTILLAS

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑÍA. Saldrá de este puerto el 6 de Enero próximo el magnífico vapor de acero de 5 500 toneladas clasificado 100 A I del Lloyd.

Martín Saenz

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana, con escala en Canarias. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso á los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar. Informarán sus Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

DIETARIO AGENDA DE BUFETE para el año 1895. Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de lotas. PRECIOS: Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino, 300 Ptas. Media página por día, encuadernado como el anterior, 250. Media página por día, encuadernación económica, 200. Se halla de venta en la librería de los editores, Amengual y Muntaner.—Cadaña 2-PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

RESTAURADORAS. El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.—Barcelona.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA. ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE. Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles. Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas. Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.º Tallers, 22.—BARCELONA.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. Botella—5 pesetas. Serrano, 30, Farmacia, Madrid, y principales de España. En Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela. 10—vm—8

Turrone de Jijona

El acreditado turrero Manuel Sirvend ha abierto al público su establecimiento situado en la calle de San Nicolás, número 21, en el que cuenta con un grandioso y variado surtido de turrone de todas clases como son: jijona, yema, nieve, etc., y además tiene también pedallitas de Alcoy, piñones anis y pasteles de gloria. No equivócase señores parroquianos 21—San Nicolás—21 frente la casa de los Sres. Losada y Barnils.

COK Y LEÑAS DE TODAS CLASES

En la casa-mata anterior á la Plaza de Toros DEPÓSITO DE FRANCISCO RAMIS. El cok, procedente de la fabrica del Gas, se vende puesto á domicilio y colocado en las carboneras, sin aumento de precio. Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocines económicas y estufas pequeñas. El quintal de cok es de 40 kilogramos. Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, número 1, tercero.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS

SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña», capitán Carmona, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Alfonso XII», capitán Moret, para Coruña, Habana y Veracruz. El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «P. de Sastre», capitán Genis, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el 22. Línea de Filipinas.—El 7 de Barcelona, vapor «León XIII», capitán Galiana, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida. Servicio Comercial de Puerto Rico.—El 5 de Santander y el 7 de Vigo, vapor «San Agustín», capitán Grau, para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costa firme y Pacífico. Línea de Fernando Poo.—El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Roldós, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Camps, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

ESCALERA

Se vende una escalera de hierro forma circular, vulgo de Aragón, construcción sólida y elegante, que ocupa espacio reducido y tiene 16 peldaños. Informarán en la droguería de José Juan Marina 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 7, hay un piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informarán principal, escalera izquierda. 10—8

VENTA.—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mas, encuadernador, Call.

SE ALQUILA.—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 y la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

ALQUILER.—Se alquila un establecimiento en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

MUCHACHO.—Se necesita uno para vender periódicos. Informarán en el Centro General de Anuncios, J. ime II, 16.

BOTELLAS Y GARRAFONES para envases de vinos y licores

A PRECIOS BARATÍSIMOS La Vidriera—Fidecs 4. También encontrarán un completo y variado surtido de vasos, copas, vinagreras y demás servicio de mesa y cafés á precios sin competencia. NO EQUIVOCARSE La Vidriera—Fidecs 4 10—10

Aviso al público

Ha llegado á esta capital el acreditado turrero Luis Perez con un gran surtido de turrone legitimos de Jijona de Alicante, yema, nieve, etc. Además tiene mazapan de Toledo, pedallitas finas de Alcoy, garrapiñadas y otras clases de dulces, vendiéndose todo á precios sumamente económicos. En la calle de la Unión, número 8, tiene abierto su tienda. 12—11

CASA FUSTER

Zapatos rusos confortables. Botas altas de goma, para guardarse del barro. Chanclos y zapatos goma. Paraguas impermeables y de seda. A precio de fábrica. Se liquidan impermeables ingleses para caballero. Inmenso surtido de artículos de novedad y de regalo. 7—San Nicolás—7

Antigua casa Aguiló

VENTA.—A voluntad de su dueño se vende una finca que dista unos 4 kilómetros de esta capital y punto muy sano y alegre, de cabida de tres cuarteradas, poblada de almendros y una casa rústica con dos vecinales. Para más informes avistarse con D. Andrés Reinés procurador. 3 3

VENTA.—Se desea vender una casa

destinada á mesón que consta de tienda con sus departamentos y cuartos dormitorios, un piso, desván y azotea, patio, cuatras, fuente y pozo, situada en esta ciudad, calle de Socorro, números 109 y 111. Informará el encargado de su venta D. Gabriel Ros y Juliá, calle Torre del Amor, número 6, principal.

Alquiler y venta

Se alquila un primer piso, situado en la calle de Ribera, número 43. Además se vende toda la finca que consiste en 2 botigas, un entresuelo y 4 pisos, todos con agua de fuente. Informarán en la calle de San Felio, número 13.